

## ABSTRAK

### **ARKETIPE TOKOH SRI NINGSIH DALAM NOVEL *TENTANG KAMU* KARYA TERE LIYE DAN IMPLIKASINYA DALAM PEMBELAJARAN BAHASA INDONESIA DI SMA**

Oleh

**AGUS WANTO**

Tujuan penelitian ini untuk mendeskripsikan arketipe tokoh Sri Ningsih dalam novel *Tentang Kamu* karya Tere Liye dan mengimplikasikan penelitian ini dalam pembelajaran Bahasa Indonesia di SMA. Penelitian ini menggunakan metode deskriptif kualitatif. Sumber data penelitian ini berupa novel *Tentang Kamu* karya Tere Liye.

Adapun data penelitian ini berupa kalimat, paragraf, atau kutipan/penggalan dialog yang menunjukkan arketipe tokoh Sri Ningsih dalam novel *Tentang Kamu* karya Tere Liye. Teknik pengumpulan dan analisis data dilakukan dengan cara membaca keseluruhan isi novel, memahami, mencari, memberikan kode, menganalisis, mendeskripsikan, dan menyimpulkan arketipe Sri Ningsih yang ada dalam novel.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa terdapat tujuh arketipe tokoh Sri Ningsih yang didominasi oleh arketipe persona dengan rincian, yaitu (1) persona (topeng) di antaranya muslim yang taat, guru menari, anak berbakti, santri, dan pebisnis; (2) bayangan (*shadow*) di antaranya ceroboh, keras kepala, prasangka buruk, dan egois; (3) *animus* di antaranya kemandirian, keberanian, dan ketegasan; (4) diri (*self*) berupa motivasi menggapai kesuksesan, tekad menggapai kesempurnaan, dan memperoleh penerimaan diri; (5) ibu agung (*great mother*) berupa ibu yang merawat, melindungi, dan perhatian; (6) orang tua bijak (*wise old man*) di antaranya berpikir positif, mengendalikan emosi, pemaaf, dan memberikan nasihat; serta (7) pahlawan (hero) di antaranya pantang menyerah, pejuang tangguh, rela berkorban, dan penolong. Arketipe yang ditemukan tersebut mendukung tema dalam novel, yakni perjuangan Sri Ningsih. Hasil penelitian ini diimplikasikan dalam pembelajaran Bahasa Indonesia jenjang SMA kelas XII Kurikulum 2013 revisi pada KD 3.9 menganalisis isi dan kebahasaan novel dan KD 4.9 merancang novel dengan memperhatikan isi dan kebahasaan.

Kata kunci: arketipe, Sri Ningsih, novel, implikasi